

# Martes 20 de Mayo del 2008

Última modificación 20.05.2008

El Financiero Crítica, la situación del petróleo nacional: BBVA Clara Zepeda Hurtado México se encamina a convertirse en un importador neto de petróleo y sus derivados antes de 2020, si no se le da viabilidad operativa y financiera a la industria petrolera del país en un horizonte menor a diez años, sentenció Adolfo Albo, economista en jefe para nuestro país de BBVA. La situación que enfrenta la industria petrolera de México es crítica. El diagnóstico que surge es contundente: menores reservas de petróleo, menor capacidad de producción, rezagos en refinación e infraestructura, elevados costos administrativos y de operación. Entre menor producción, sin una definición clara sobre las estrategias para reemplazar los yacimientos en declive y con importaciones al alza, no es una exageración asumir que de mantenerse las condiciones como hasta ahora, el escenario más probable es que México podría convertirse en un importador neto de petrolíferos en menos de una década. La revancha de los países emergentes Claudio Núñez / NSC Asesores Desde hace muchos años, analistas de las principales instituciones financieras mantienen la opinión de que existe una constante ciclicidad en los problemas económicos en el mundo. Así, se habla del ciclo en los precios de las materias primas, que tienen periodos en los que cotizan a costos altos para después hacerlo a precios bajos, En este esquema, los países industrializados eran siempre los mismos y las naciones en desarrollo nunca llegaban a conseguirlo, ya que la mayor parte de estos últimos son productores de materias primas o grandes exportadores de mano de obra. Afectará alza en alimentos a empresas que cotizan en la BMV Alma López / Eduardo Jardón Ante los elevados precios internacionales de los insumos agrícolas, las empresas productoras de alimentos y bebidas que cotizan en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) tendrán que trasladar parte de esas alzas al precio de sus productos, mejorar su eficiencia y sacrificar una parte de sus utilidades. Rafael Shin, analista de Credit Suisse, dijo que en términos generales las empresas han repercutido de forma moderada el alza en sus costos de producción, pues hacerlo al 100 por ciento desencadenaría una reducción en sus ventas. La elasticidad de la demanda, la razón. El aumento de los principales granos en el mundo ha sido impulsado por disminuciones en la oferta e incrementos en la demanda, de acuerdo con Ixe Grupo Financiero. Petróleo genera amplio margen de ganancia Esther Arzate La extracción de petróleo se ha convertido en uno de los negocios más rentables, ya que la mezcla mexicana se cotizó ayer en 106 dólares por barril, pero el costo total de producción, descubrimiento, desarrollo y transporte es de apenas 13.01 dólares, lo que representa un margen de 93 dólares por barril. De acuerdo con información de Petróleos Mexicanos, los costos de descubrimiento y desarrollo de petróleo fueron de 8.07 dólares por barril entre 2005 y 2007, en tanto que para operar y mantener los pozos, equipos e instalaciones relacionadas con la producción, la compañía eroga 4.36 dólares, en promedio. El costo de transporte mantiene una tendencia ascendente, porque en 2005 era de 0.39 dólares por barril y al cierre de 2007 fue de 0.57 dólares, lo que representó un alza de 46 por ciento. El PIB creció 3.37% en el primer trimestre: analistas Clara Zepeda Hurtado La economía mexicana pudo haber registrado un crecimiento promedio anual de 3.37 por ciento en el primer trimestre, según un sondeo con analistas económicos. En ese periodo la tasa de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) se vería favorecida por el desempeño del sector servicios, que debió compensar, en parte, las moderadas tasas de crecimiento de los sectores industrial y agropecuario. Y es que la estacionalidad de la Semana Santa en marzo favorece a los segmentos de actividad vinculados con las ventas finales, como las tiendas de autoservicio, departamentales, servicios turísticos, restaurantes y hoteles entre otros. La crisis alimentaria agregará al universo de hambruna a más de 100 millones de personas Marvella Colín / Rocío Martínez Regulación de exportaciones de alimentos y mayor demanda para biocombustibles alteró el orden alimentario mundial. La actual crisis alimentaria mundial amenaza a 100 millones de personas. Este fenómeno ya afecta a 10 países por la escasez de alimentos y amenaza a otros 30, según advierte el Banco Mundial. Destaca que los países que han desatado la escalada de precios de los alimentos y provocado un tsunami son: Argentina, Brasil, Vietnam, India y Egipto. Estas naciones han limitado la exportación de diversos productos alimentarios para garantizar el abastecimiento interno. La actual crisis alimentaria ha generado los peores estragos entre la población de las naciones más empobrecidas; de esta manera la FAO considera que la mayoría de los países africanos, algunos asiáticos y de Centroamérica se encuentra desde hace más de dos años en una situación de precariedad alimentaria. El Reforma Suben petroprecios a niveles máximos Nueva York, Estados Unidos (20 mayo 2008).- Los futuros de crudo en Estados Unidos y Londres marcaban máximos históricos este martes, impulsados por un dólar débil y porque el contrato de próxima entrega para junio se acercaba a su vencimiento. En la Bolsa Mercantil de Nueva York, el crudo para junio avanzaba 1.95 dólares, o un 1.53 por ciento, a 129 dólares el barril, tras operar entre 126.67 dólares y un récord de 129.31 dólares. En Londres, el crudo Brent subió a un récord de 127.03 dólares el barril. Refleja la red desigualdad Verónica Gascón Ciudad de México (20 mayo 2008).- El bajo poder adquisitivo, la falta de equipos de cómputo y una limitada infraestructura provocan una gran disparidad en las conexiones de internet en las diferentes entidades de la República, asegura un estudio de la Asociación Mexicana de Internet (AMIPCI). Por ejemplo, 28 por ciento de los cibernautas mexicanos navegan desde el DF, pero desde Colima accede a la red menos del 0.20 por ciento de ellos. Datos de la AMIPCI revelan que 92.4 por ciento de quienes usan internet se conectan en zonas urbanas y el resto desde localidades rurales. Del universo de cibernautas mexicanos, 12.4 por ciento lo hace desde el Estado de México; 8.8 por ciento, desde Jalisco, y 2.80 desde Nuevo León, pero 20 estados reportan tasas inferiores al 2 por ciento. Está País expuesto a crisis alimentaria Moisés Ramírez Ciudad de México (20 mayo 2008).- Mientras otros países ya aplican medidas para asegurar el abasto de granos para su mercado interno, el Gobierno mexicano "duerme tranquilo" en materia alimentaria. Informes de la Organización de las Naciones Unidas alertan sobre el nivel más bajo de los graneros mundiales en los últimos 30 años. Ante ello, Egipto, India y Camboya han prohibido la exportación de arroz. En México, las Secretarías de Agricultura y Economía prometen elevar los apoyos al campo y facilitar la importación de granos, pero sin medidas concretas que garanticen el abasto, advierten productores y especialistas. Deja caer México comercio con Cuba Ciudad de México (20 mayo 2008).- Justo cuando Cuba aceleró su economía al grado de alcanzar tasas de hasta dos dígitos de crecimiento, México ha reducido el tamaño de sus exportaciones hacia la isla.

Sólo el año pasado, las exportaciones de México a Cuba bajaron 10 por ciento, a sólo 189 millones de dólares en 2007, de acuerdo con Banxico, lo que acelera una tendencia que inició hace 12 años. De acuerdo con la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), Cuba creció 12.5 por ciento en 2006 y 7 por ciento en 2007. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/64356.html> Frena la creación de empleo formal Ixel Yutzil González Las cifras de empleo en el sector formal de la economía ajustadas recientemente por la Secretaría del Trabajo reflejan un menor ritmo de crecimiento que es consistente con la desaceleración económica que vive el país desde mediados de 2007, señaló Raúl Feliz, investigador del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE). &ldquo;Las cifras (actuales) tienen sentido, a diferencia de las del año pasado, porque la economía mexicana se desaceleró desde mediados del año pasado y, sin embargo, se reportaba un constante crecimiento en las cifras de empleo&rdquo;, añadió. El ritmo de crecimiento del empleo en el sector formal de la economía se ha moderado tanto en el caso de las plazas de tipo permanente como las de carácter temporal, en particular en los sectores asociados con el sector externo, como las manufacturas, y con la construcción. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/64359.html> México es capaz de competir con India en las TI Humberto Niño de Haro Cinco factores: precio, habilidad en el uso de idiomas, zona horaria, capacidad técnica y actitud en el servicio, hacen atractivo a México en el soporte técnico por outsourcing de tecnologías de la información, aseguró Luis Roberto Sánchez, director del Centro de Servicios Globales (GSC, por sus siglas en inglés) de Getronics en México. India sigue siendo, por mucho, el país con el mayor número de operaciones de este tipo en el mundo; sin embargo, México tiene cada vez un mayor potencial de crecimiento ante el notable aumento de costos que se prevé sufra el país asiático en materia de sueldos, agregó en entrevista el director de uno de los tres GSC de la firma holandesa en el orbe; los otros dos están ubicados en Budapest, Hungría y Kuala Lumpur, Malasia. &ldquo;Y la tendencia es que así siga siendo, India a la cabeza, pero con el tiempo las cosas podrían cambiar&rdquo;.

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/64361.html> Se asoman los efectos de recesión en México Ixel Yutzil González Será durante el segundo y el tercer trimestres del año cuando se refleje en el país el efecto de la recesión de Estados Unidos. De acuerdo con Adolfo Albo, economista en jefe de BBVA-Bancomer, México registró una desaceleración económica más suave durante los primeros tres meses del año, de tal forma que el Producto Interno Bruto (PIB) creció 3% a tasa anual. El especialista explicó que esta mayor capacidad del país para enfrentar el ciclo estadounidense proviene de la fortaleza del mercado interno; de la depreciación del dólar frente al euro, que ha apoyado a las exportaciones que se envían a Estados Unidos y que son reenviadas a otros países, del espacio existente para llevar a cabo políticas fiscales anticíclicas y de la incipiente diversificación comercial. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/64353.html> Se frena la actividad industrial Ixel Yutzil González La actividad industrial en México disminuyó 4.9% a tasa anual en marzo de 2008, influido por el menor número de días hábiles respecto a 2007 durante la celebración de Semana Santa, informó el INEGI. Al eliminar la diferencia de días laborales en ambos años, la producción industrial mostró un avance mensual de 0.26% en marzo. Sin embargo, el indicador fue peor a lo previsto por el consenso de analistas económicos. También de forma desestacionalizada, la construcción y la minería reflejaron cierta debilidad, al reportar un avance mensual de apenas 0.2% en el primer caso, y una caída de 2.9% en el segundo, respecto a febrero. Según el INEGI, en marzo el sector manufacturero cayó 4% a tasa anual, derivado de la menor producción de equipo de computación, comunicación, medición y de otros equipos, componentes y accesorios electrónicos; industria alimentaria; industria química; prendas de vestir; productos metálicos; productos a base de minerales no metálicos, y productos derivados del petróleo y del carbón. El Economista <http://www.economista.com.mx/articulos/2008-05-20-63128> Otorgan preferencias arancelarias a Brasil Este martes entró en vigor el Decreto para la aplicación de las preferencias arancelarias que otorga México a Brasil como parte del Acuerdo de Complementación Económica Número 53 suscrito por ambas naciones. El documento publicado hoy en el Diario Oficial de la Federación a través de la Secretaría de Economía establece que las preferencias arancelarias se aplicarán en función de las modificaciones al Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías. Las preferencias arancelarias porcentuales serán aplicables a las mercancías que hayan sido introducidas al territorio nacional a partir del 1 de julio de 2007. <http://www.economista.com.mx/articulos/2008-05-20-63127> Nuevo récord de las RI de México MÉXICO. Las reservas internacionales de México subieron a un nuevo récord de 84,833 millones de dólares al 16 de mayo, desde el máximo histórico de 84,770 millones de dólares de la semana previa, dijo el martes el banco central. Las reservas internacionales han tocado varios niveles récord este año, en parte por los ingresos derivados de los altos precios del petróleo. México es uno de los 10 principales productores y exportadores de crudo del mundo. <http://www.economista.com.mx/articulos/2008-05-20-63124> Se vende dólar libre en \$10.53; euro en \$16.80 El dólar estadounidense se vende en un precio máximo de \$10.53, dos centavos menos respecto al cierre de ayer, y se compra en un mínimo de \$10.19 en sucursales bancarias del Distrito Federal. Por otro lado, el euro se cotiza hasta en \$16.80 a la venta y el yen en 0.104 pesos. El Banco de México fijó para hoy en \$10.3792 el tipo de cambio para solventar obligaciones denominadas en moneda extranjera pagaderas en el país. <http://www.economista.com.mx/articulos/2008-05-20-63122> Sube TIEE a 28 días; se coloca en 7.9400% En el Diario Oficial de la Federación, informa que la Tasa de Interés Interbancaria de Equilibrio a 28 días se ubica en 7.9400%, 0.0050 puntos porcentuales más respecto la víspera. Dichas tasas, explica, fueron calculadas conforme a las cotizaciones de los bancos Interacciones, Banca Mifel, J.P. Morgan, ING Bank México, Banca Azteca, ScotiaBank Inverlat y Mercantil del Norte. <http://www.economista.com.mx/articulos/2008-05-20-63111> Comenzó desaceleración de la actividad industrial En marzo, la actividad industrial cayó 4.9% respecto al mismo mes del 2007, lo cual propició que en el primer trimestre del 2008 ésta sólo creciera 0.9% frente a los tres primeros meses del año pasado, periodo en el que arrojó un aumento de 1.7%, mostraron cifras del INEGI. El resultado fue inesperado, pues el mercado preveía una expansión de 0.52 por ciento. Entrevistado por El Economista, Gustavo Hernández, analista de Ixe Grupo Financiero, comentó que el factor principal que influyó en este descenso fue la desaceleración económica estadounidense, cuyos efectos se empiezan a resentir con más fuerza en el país. &ldquo;El resultado de la producción industrial confirma que la desaceleración económica en México

se resentirá hacia el segundo y el tercer trimestre del 2008, derivado de la compleja situación económica en Estados Unidos"; expuso, "Si bien se dio un efecto calendario y un cambio de metodología, los resultados se explican mayoritariamente por una debilidad económica"; agregó. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2008/05/20/index.php?section=economia&article=020n2eco> México puede afrontar alza de precios de alimentos con apoyos a pobres: BMEI Banco Mundial (BM) clasificó a México, Brasil, Indonesia y Túnez, como países que tienen condiciones para hacer frente al alza de precios en alimentos con programas de apoyo a grupos pobres y vulnerables. En su informe Precios al alza de los alimentos, opciones de política y respuesta del Banco Mundial, el organismo señala que este fenómeno ha puesto en riesgo los beneficios de los programas para reducir la pobreza de los últimos cinco o 10 años, y que los altos precios persistirán al menos hasta 2009. La tendencia alcista en los precios de los alimentos internacionales se aceleró en 2008. El precio del trigo aumentó 17 por ciento en tres meses, al pasar de 375 dólares la tonelada en enero a 440 dólares en marzo, mientras el arroz tailandés subió 54 por ciento, al comercializarse de 365 dólares a 562 dólares la tonelada, señalan datos del BM.

<http://www.jornada.unam.mx/2008/05/20/index.php?section=economia&article=021n3eco> Nuevo máximo de la mezcla mexicana de petróleo; cerró en 106.26 dólares Israel Rodríguez Los precios internacionales del petróleo llegaron a nuevos máximos, impulsados por la especulación y la expectativa de que el equilibrio entre la oferta y la demanda será precario pese al pequeño aumento de la producción anunciado por Arabia Saudita. La mezcla mexicana de crudo impuso un nuevo récord al cotizarse en 106.26 dólares por barril, es decir, 9 centavos más que la marca de 126.17 dólares por tonel alcanzado el viernes pasado, informó Petróleos Mexicanos (Pemex). Con esta cotización la canasta de crudos mexicanos ha aumentado 84 por ciento con respecto al precio de hace exactamente un año. De esta manera, la mezcla mexicana de exportación se ubicó este lunes 56.26 dólares por encima de la marca de 49 dólares por barril establecida en la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Gasto para 2008. Así, la mezcla mexicana de crudo registra un precio promedio de poco más de 101.5 dólares por barril y en lo que va del año se fija en promedio en casi 90 dólares por tonel.

<http://www.jornada.unam.mx/2008/05/20/index.php?section=economia&article=023n1eiu> Maíz: perspectiva trimestral La demandaEl consumo mundial de maíz, para el periodo 2007/08, se prevé en 775 millones de toneladas, 8% más que el último ciclo agrícola. Dos factores son causantes de este desproporcionado aumento: el alto precio de las oleaginosas, lo cual obligó a los productores de alimentos para ganado a cambiar al maíz, y el rápido incremento del uso de maíz para fabricar etanol en Estados Unidos. Durante 2008/09, la estrechez de los suministros mundiales reducirá el empleo de maíz como alimento, y es probable que el ritmo de expansión de la industria del etanol se debilite; por ello se prevé que el consumo mundial de maíz aumente sólo 2%, a 791 millones de toneladas. Aunque los precios altos podrían estimular la producción durante 2009, las reducidas reservas limitarán las posibilidades de cualquier índice más rápido de crecimiento para 2009/10: el pronóstico es de 801 millones de toneladas.

<http://www.jornada.unam.mx/2008/05/20/index.php?section=capital&article=034n3cap> Migrantes del DF a EU provienen de cuatro delegaciones Raúl Llanos Samaniego Un estudio realizado por la Secretaría de Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades del Distrito Federal mostró que un número importante de capitalinos que emigran hacia Estados Unidos son de cuatro delegaciones políticas, fundamentalmente: Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Cuauhtémoc y Coyoacán, quienes en buena parte se han ido a radicar a los estados de California, Texas y Nueva York. El documento, titulado Radiografía del migrante, se basa en una serie de encuestas, las cuales permitieron conocer que 35 por ciento de los que han abandonado la ciudad de México cursaron la secundaria, y 22 por ciento la primaria. La serie de datos obtenidos en ese informe, que permitirán definir políticas para la aplicación de la tarjeta Migrante, demuestra que la mayoría de los encuestados alegaron haber traspasado la frontera norte por "cuestiones económicas"; en un 36 por ciento, y por falta de empleo, en 18 por ciento.